

DIRECCIÓN DE SUSCRIPCIÓN
En Peñaranda, trimestre
5 reales, fuera de Peña-
randa, 6, año, pagando
anticipado 20 reales.
Número suelto 10 cén-
timos de peseta.

LA VOZ DE PEÑARANDA

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En la redacción y ad-
ministración Plaza de la
Constitución 29 y calle
de los Caños, 6.
Comunicados y recuemos
una peseta línea.

PERIODICO SEMANAL

DE CIENCIAS, ARTES, LITERATURA E INTERESES MORALES Y MATERIALES.

Año XXV ||

Peñaranda 7 de Diciembre de 1902

|| Número 1.281

VICIOS SOCIALES

EL LUJO

La vida económica del individuo está continuamente expuesta á mil accidentes que perturban su equilibrio, y si á veces depende esta alteración de causas imprevistas, otras tienen su origen en los actos conscientes que realiza la persona guiada por el deseo de traspasar los umbrales de la modestia, é internarse en una vida que desdice de su posición y carácter.

No es el lujo el aseo en el vestir, ni la pulcritud en todas nuestras acciones; el dogma de la urbanidad aconseja la corrección de nuestra conducta, y dá reglas para metodizar desde el ropaje que usamos, hasta el saludo que empleamos en sociedad. Lo que caracteriza al lujo, y constituye lo que tiene de *sui generis*, es la pasión inmoderada de traspasar nuestra situación económica, queriendo que, por el traje ó las galas, nos den el aprecio que goza el aristócrata ó potentado, y esperamos á la vez recibir los honores infundados que presta el vestido de corte sic ó la joya de brillantes opaca.

Lo pecaminoso de este defecto radica en que á sabiendas nos creamos una situación imposible de sostener, y aunque el *lujoso* rodee su vivienda del secreto, ya se encargará la crítica de descubrir el antemural del silencio, y demostrar al mundo que el *boato* de aquel individuo está en pugna con sus medios de subsistencia.

La mujer es la que desgraciadamente toca más de cerca los extragos perniciosos de este vicio; el prurito de parecer hermosa con los atavíos de *afeites*, *joyas* y *oropeles*, y la incontinenia de sus goces cuando en sociedad es agasajada por los hombres que aprecian el relumbrón del cuerpo sin dar notoriedad á las galas del alma, hacen de ella el juguete socarrón de las pasiones, y la predisponen á aletargar los puros sentimientos que son emblema de la mujer cristiana.

Cuida la joven de conservar los bellos dones de la modestia y recato; procure parecer bella, no por su exterioridad y atractivos, sino por la delicadeza de sus virtudes. ¡Qué vale la consideración que presta una *joya* ó un *hermoso vestido*, si se pierde el encanto de las bellezas del corazón!

J. CAMISÓN.

PAGINAS SUELTAS

Para conocer á la mujer por excelencia; para tener noticia cierta del encargo que ha recibido de Dios; para considerarla en toda su belleza inmaculada y altísima; para formarse alguna idea de su influencia santificadora, no basta poner la vista en aquellos bellísimos tipos de la poesía hebrea, que hasta ahora han deslumbrado nuestros ojos y han embargado nuestros sentidos dulcemente. El verdadero tipo, el ejemplar verdadero de la mujer no es Rebeca, ni Débora, ni la esposa del Cantar de los cantares, llena de fragancias como una taza de perfumes. Es necesario ir más allá y subir más alto; es necesario llegar á la plenitud de los tiempos, al cumplimiento de la primitiva promesa: para sorprender á Dios formando el tipo perfecto de la mujer, es necesario subir hasta el trono resplandeciente de María. María es una criatura aparte, más bella por sí sola que toda la creación: el hombre no es digno de tocar sus blancas vestiduras: la tierra no es digna de servirle de cama, ni de alfombra los paños de brocado: su blancura excede á la nieve que se cuaja en las montañas, su resplandor de los cielos: su esplendor al esplendor de las estrellas. María es amada de Dios, adorada de los hombres, servida de los ángeles. El hombre es una criatura nobilísima, porque es señor de la tierra, ciudadano del cielo, hijo de Dios; pero la mujer se le adelanta y le deslustra y le vence, porque María tiene nombres más dulces y atributos más altos. El Padre la llama Hija, y la envía embajadores: el Espíritu Santo la llama Esposa, y la hace sombra con sus alas: el Hijo la llama Madre, y hace su morada de su sacratísimo vientre: los serafines componen su corte; los cielos la llaman Reina; los hombres la llaman Señora; nació sin mancha, salvó al mundo, murió sin dolor, vivió sin pecado.

Ved ahí la mujer; porque Dios en María las ha santificado á todas: á las vírgenes, porque ella fué Virgen; á las esposas, porque ella fué Esposa; á las viudas, porque ella fué Viuda; á las hijas, porque ella fué Hija; á las madres porque ella fué Madre. Grandes y portentosas maravillas ha obrado el cristianismo en el mundo; él ha hecho paces entre el cielo y la tierra; ha destruido la esclavitud; ha proclamado la libertad humana y la fraternidad de los hombres; pero con

todo eso, la más portentosa de todas sus maravillas, la que más hondamente ha influido en la constitución de la sociedad doméstica y de la civil, es la santificación de la mujer, proclamada desde las alturas evangelicas. Y cuenta, que desde Jesucristo habitó entre nosotros, ni sobre las pecadoras es lícito arrojar los baldones y el insulto; porque hasta sus pecados pueden ser borrados por sus lágrimas. El Salvador de los hombres puso á la Magdalena debajo de su amparo; y cuando hubo llegado el día tremendo en que se anubló el sol y se estremecieron y dislocaron dolorosamente los huesos de la tierra, al pié de su cruz estaban juntas su inocentísima Madre y la arrepenida pecadora, para darnos así á entender que sus amorosos brazos estaban abiertos igualmente á la inocencia y al arrepentimiento

DONOSO CORTÉS.

LORENZO ALBARRAN

De este querido amigo, cuyos triunfos hemos celebrado y al que hemos augurado brillante porvenir artístico, dice lo que sigue el importante periódico madrileño *Gente Vieja*.

«Este laureado pintor salmantino tiene cada día mayor número de admiradores. Su estudio, establecido en la calle de Hortaleza, 42, es visitadísimo por los aficionados al arte, que encuentran siempre en los lienzos de Albarrán algo que los conmueve y mucho que admirar. Tienen sus cuadros un tono de color tan bien sentido, una amplitud de ambiente y una inspiración tan briosa, que todos ellos acusan ser hijos de la habilidad de un gran artista.

No haremos una reseña de sus obras, porque en el mundo del arte, son bien conocidas y han sido ya sancionadas por el público y recibidas con grandes aplausos y plácemes de los maestros. Entre sus notabilísimos trabajos, descuellan con artístico vigor sus cuadros *Rosas y espinas* y *Un ángel más*, ambos premiados en diferentes exposiciones. En los dos se saborea y deleita la ternura infinita del artista y la maestría consumada del pintor. La miserable behardilla que sirve de fondo al titulado *Un ángel más*; el gesto de amargura desesperada con que el padre contempla al hijo muerto sobre mugriento camastro, y la pálida cabecita del niño en cuyos labios aletea una sonrisa, son gallardas pruebas que ponen de relieve el gran talento artístico de Albarrán.

En *Rosas y espinas*, soda la gracia de la figura de la insolente gitanilla que lee en las cartas de la baraja la buena ventura á risueñas y guapas muchachas impacientes por conocer el fin del sor-

tilegio, bastaría á consolidar la buena fama de un pintor.

En el retrato ha llegado Lorenzo Albarrán donde llegaron pocos; el hecho al graciosísimo dibujante *Cilla*, demuestra lo que vale Albarrán en este terreno.

Por no ofender su natural modestia terminaremos estos sincerísimos elogios, no sin antes enviar un aplauso al genial artista, llamado á ser uno de nuestros primeros pintores.»

Y como estas justas alabanzas son la realización de nuestros deseos y el principio de la confirmación de nuestros vaticinios, tenemos suma complacencia en trasladarlas á nuestras columnas.

Y las trasladamos también á la Diputación provincial de Salamanca, que le ha rehusado una modesta y bien merecida subvención, para que se entere de cómo juzgan los extraños al notable é inspirado artista.

EL AÑO 1903

El año próximo de 1903 empieza y termina en jueves, constará, como el presente de 1902 de 365 días, las principales festividades son: *Circuncisión* 1.º de Enero; *Adoración de los Reyes* martes 6; *San Ildefonso*, viernes 23; *La Purificación*, lunes 2 de Febrero; *Carnaval*, 22; *Miércoles de Ceniza*, 25; *San José*, jueves 19 de Marzo; *La Encarnación*, miércoles 25; *Viernes de Dolores*, 3 de Abril; *Domingo de Ramos*, 5; *La Ascensión*, jueves 21 de Mayo; 31, *Pascua de Pentecostés*; *Corpus*, 11 de Julio; *San Pedro y San Pablo*, lunes 29; *Santiago*, sábado 25 de Julio; *La Asunción*, sábado 15 de Agosto; *La Natividad de Nuestra Señora*, martes 8 de Septiembre, *La fiesta de todos los Santos*, domingo 1.º de Noviembre; *La Purísima Concepción*, martes 8 de Diciembre, y *La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo*, viernes 25.

Los eclipses serán: anular de sol, el 28 de Marzo, invisible; total de sol, el 20 de Septiembre, también invisible.

De luna, 11 y 12 de Abril, parcial y visible; 6 de Octubre parcial invisible.

MOVIMIENTO DE POBLACION

En la última semana se han efectuado en el Registro municipal las siguientes inscripciones:

Nacimientos, ninguno.

Dafunciones, dos, ambos párvulos, Demétrio Mesonero Hernández y Ramona Ontiyuelo Hernández.

Matrimonios, ninguno.

MERCADOS

Continúa siendo de expectativa la situación del negocio de granos en la mayor parte de los mercados y de flojedad en el mercado de Barcelona.

Cataluña paga de 41 y medio á 42 reales las 94 libras sobre vagón, en estación de procedencia por las clases buenas, y á 41 y medio se han adquirido en la última semana varios vagones en estación de Salamanca.

Los negocios en partidas están paralizados en casi todos los mercados por no poder pagar los negociantes al precio á que pretenden los vendedores. El tipo á que se paga no excede de 41 y medio reales.

En los mercados al detall los precios del trigo fluctúan entre 41 y 42 reales, centeno de 24 á 27, cebada de 24 á 26.

Nuestro mercado del jueves último estuvo bastante concurrido, vendiéndose con animación casi todo lo presentado á los precios que anotamos á continuación: Trigo de 41 á 41 y medio reales fanega.

Cebada de 23 á 24.

Centeno de 25 á 26

Algarobas de 27 á 28

Guisantes, de 31 á 32

En partidas se paga el trigo á 41 y medio reales, pero los vendedores no ceden á menos de 42 y medio y 43 según clase. Estiman mas prudente esperar por creer que pasado este mes el trigo ha de subir.

El ganado de cerda cebado se vendió el jueves últimos de 47 á 50 reales arroba, siendo mucha la demanda y poco, relativamente, lo presentado á la venta.

NOTICIAS.

Subasta

Mañana, lunes, se celebrará en el salón de sesiones del Ayuntamiento la subasta de arriendo de la exclusiva de la romana del Ejido, y el día 15, también lunes, la del cobre de los derechos del puesto de los ganados que para su venta concurren á este término municipal.

El domingo, 14, de diez á once de la mañana, tendrá lugar en el salón de sesiones de la Casa Consistorial la subasta de arriendo

á venta libre de los derechos de consumo. La subasta tendrá lugar por tres años, es decir desde 1903 á 1905 inclusivos, por pujas á la llana y bajo el tipo de 47.410 pesetas y 12 céntimos por cada uno de los tres años expresados.

Crisis resuelta

El gabinete del señor Sagasta, quebrantado por el debate promovido por el último decreto del conde de Romanones, origen de los disturbios de Barcelona, y de una proposición incidental del señor Díaz Moreu contra la gestión del ministro de Marina por la adquisición de dos buques, ha presentado la dimisión.

Su Magestad el rey ha conferido Poderes para la constitución de gobierno al jefe del partido conservador, señor Silvela.

Hoy probablemente jurará el nuevo Ministerio, de que forma parte el señor Maura.

Por un error

La casualidad nos hizo conocer hace pocos días el lapsus cometido en las oficinas de la sucursal del Banco de España en Salamanca, por el que se beneficiaba nada menos que en nueve mil duros al apreciable y conocido comerciante de esta villa y ex-Alcalde de la misma, don Hipólito Montero Rodríguez.

Según tenemos entendido, nuestro amigo don Hipólito Montero envió el día 29 del pasado á Salamanca á uno de los dependientes de su comercio de tejidos, encargándole, entre otros asuntos, la adquisición de un cheque por valor de cinco mil pesetas en la sucursal del Banco de España de dicha capital, con cargo á la de Valladolid, cheque que previas las consiguientes formalidades el dependiente adquirió y guardó, sin fijarse en más, en su cartera. Cuando éste llegó y dió cuenta del cumplimiento de su cometido, el señor Montero Rodríguez observó que el cheque no era de cinco mil pesetas, que fué la cantidad entregada, sino de cincuenta mil pesetas que podía hacer efectivas cuando tuviera por conveniente en la sucursal del Banco de España de Valladolid.

No hay para que decir, tratándose de una persona tan seria y de tan buen nombre como nuestro amigo don Hipólito Montero, que tan pronto como observó el error se apresuró á notificarlo por telégrafo al señor Director de la sucursal de Salamanca, recibiendo por igual conducto las más expresivas gracias y rogándole devolviera el documento para deshacer el error.

Cultos á la Purísima.

Al novenario que en honor de la Santísima Virgen de la Concepción Inmaculada, se está cele-

brando en nuestra Basilica parroquial, y que en honor á la verdad debemos decir que reviste mayor solemnidad que en años anteriores, la concurrencia de fieles es numerosa.

Los himnos religiosos son cantados con acompañamiento de armonium, por el ilustrado y celoso ecónomo de la parroquia don Eladio Sánchez y otros dos ó tres señores sacerdotes, resultando muy bien y con perfecta afinación.

Mañana, día en que la Iglesia celebra la fiesta de la Inmaculada Concepción, habrá á las diez misa mayor solemne con S. D. M. y sermón que predicará el ecónomo señor Sánchez. A las tres de la tarde se rezará la última novena con la que terminan tan piadosos cultos.

El martes próximo comenzará en la capilla instalada en el Colegio de niñas de la Purísima Concepción el novenario que como en años anteriores tributa á su Excelsa Patrona y titular la Purísima Concepción.

Efectos timbrados

El día 31 del actual, caducan los siguientes efectos timbrados: Papel clases 1.^a á 14.^a, excepto el oficio para tribunales; papel timbrado judicial, clases 7.^a á 13.^a, ambas inclusive; pagarés de bienes amortizados; papel de pagos al Estado; contratos de inquilinato y timbres móviles.

Un vuelco.

Al entrar en esta villa el viernes último un carro, en que venía nuestro estimado amigo don Antonio García Martín, uno de los muchos perros que á ciencia y paciencia de nuestras autoridades pululan por la población, se avalanzó á las mulas que conducían el vehículo siendo este arrastrado hacia la cuneta y casi volcado en la misma.

Afortunadamente nuestro amigo no sufrió más que el susto consiguiente.

Ignoramos si se ha averiguado el nombre del dueño del cán y en este caso qué correctivo se ha impuesto.

Un robo

El Juzgado de esta villa instruye las oportunas diligencias con motivo del robo de trigo cometido en una panera del barrio de Somorrostro, de la propiedad del Excmo. señor Conde de Peñaranda.

Lotería de Navidad.

Por la Dirección general del Tesoro se ha ordenado á todas las Administraciones de Loterías que procedan á la devolución de billetes sobrantes del sorteo de Navidad, el día 14 del actual lo

más tarde.

Por esta disposición ya serán pocos los días que estos billetes se hallen á la venta, á no ser que los Administradores se hagan cargo de los que existan en su poder.

Donativos

La benéfica institución de señoras de esta villa titulada *La Caridad* ha recibido en la última semana dos donativos de caritativas personas, uno de 5 pesetas de una persona caritativa y otro de 2'50 pesetas de don Andrés de la Peña.

En nombre de las familias pobres á que viene auxiliando la benéfica asociación, la Junta directiva envía las gracias á los generosos donantes.

La Conferencia de señoras de San Vicente de Paul, ha recibido dos pesetas de don José Bautista y otras dos pesetas de una señora para ayudar á los gastos de colocación del altar.

Dios y en su nombre San Vicente premiará á tan caritativos donantes.

Fallecimiento

En la mañana del viernes último apareció muerto en el inmediato pueblo de Gimealcón y en el sitio de las viñas, un vecino de dicho pueblo.

Se supone que la muerte haya sido casual, por padecer dicho vecino accidentes epilépticos.

Días de vacación

Durante el mes de Diciembre no habrá clase en los establecimientos docentes, los siguientes días:

Días 7 y 14 domingos; 8 Purísima Concepción. Desde el día 20 de Diciembre al 7 de Enero siguiente, vacaciones de Navidad.

Noticias varias

En Gijón, los dependientes de comercio, en vista de que los comerciantes no les conceden el descanso dominical, han tomado el acuerdo de apedrear los escaparates de toda tienda que se abra los domingos, acuerdo que han comunicado á los dueños de los establecimientos.

Y viva la libertad.

Han fallecido:

En Rivilla de Barajas don Gregorio Zurdo Santos, quien diferentes veces ejerció los cargos de Alcalde y Juez municipal de dicha villa. Enviamos á sus hijos y hermanos nuestro sentido pésame.

En Salamanca el Doctor en Medicina y Cirujía y Diputado provincial don Casimiro Baz Iglesias; y en Alaejos doña Josefa Buitrón, esposa del conocido fabricante de aparatos agrícolas don Jorge Martín.

Enviamos á las respectivas familias la sincera expresión de nuestro

PIANOS

DE CUERDAS CRUZADAS

A PLAZOS

5 DUROS MENSUALES!

DE LA INCOMPARABLE MARCA

R. MARISTANY. | BARCELONA

Por la lectura del folleto Archivo de Honor, que facilita esta casa y que también puede verse en la administración de este periódico, podrá imponerse quien lo examine del grandísimo y fabuloso éxito que en toda España tienen los pianos de dicha marca y de los lisonjeros dictámenes que han merecidos á todos cuantos han adquirido pianos de dicha fábrica.

La casa R. MARISTANY se ocupa continuamente de expediciones á las provincias, y pasan de mil los que anualmente se expiden. Entre los testimonios que se facilitan, son muchos de personas conocidas habitantes en las provincias de Salamanca, Avila y Zamora, los cuales vienen á justificar el merecido renombre adquirido por la importante casa de R. MARISTANY.